
共享单车该何去何从
□吴 昇

近日，多个城市相继宣布，禁止
新增共享单车新车投放。有媒体报
道，个别单车企业并没有完全落实相
关政策，把工作重点做到维护、运营
和秩序管理上，却仍然继续投放单
车。（人民网）

共享单车应当“轻投放”。共享单
车在推动绿色出行、缓解交通拥堵等
方面发挥了重要作用。但其在方便市
民出行的同时，也存在投放和停放无
序的问题，特别是在一些地铁站和公
交车站、重要交通枢纽、大型商圈等

区域，出现共享自行车过度投放、堆
积占道等现象，给城市交通秩序、市
容环境和市民生活造成了不利影响。

共享单车应当“重管理”。单车企
业应严格执行不新增投放车辆的要
求。通过多种技术和运维手段提升运
营效率和用户体验，积极参与相关停
放区设置技术导则、服务规范的制定
及监管与服务平台的建设，通过运用
车联网、7×24小时高效调度车辆、平
衡供需，及时处置乱停乱放、车辆淤
积等情况。

共享单车应当“转思路”。在禁止
投放后的“下半场”，一方面，单车企
业要不断通过科技创新和使用新的材

料，制造出质量更好的单车，减少单
车在服务过程中的返修率，不断延长
单车的生命周期。另一方面，建立用
户信用体系，对于用户不规范用车或
违法违规行为在信用体系中予以体
现，引导用户积极参与共享单车的

“自管理”。
共享单车在带给人们方便与快

捷，打通城市交通“最后一公里”的
同时，更多问题已浮出水面。共享单
车要实现科学管理和有序发展，离不
开规则的保驾护航，也需要政府“配
件”、市场“导航”、更需要单车企业

“守规矩”。如此，共享单车才能与城
市更好兼容。
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11月10日，国家食品药品监督管理总局发布《网络餐
饮服务食品安全监督管理办法》，规定入网餐饮服务提供者
应当具有实体经营门店并依法取得食品经营许可证，不得超
范围经营。办法明确了“线上线下一致”原则。办法规定，
网络销售的餐饮食品应当与实体店销售的餐饮食品质量安全
保持一致。（新华社）

维护食品安全容不得半点松懈，网络订餐行业的多元
性、消费者的部分选择权，都应该让位于安全。有实体店说
明有食品生产能力，有许可证说明有法律资质，责任主体更
明确，消费者就会更放心。当然，新规能否取得效果，还要
依靠相关部门的有力监管。

“秀学习”并非
拿知识当装饰

网购“限塑”事关环保大计
□高 敬

电商物流业飞速发展，数以百亿计
的塑料袋包裹污染不可小觑。国家发
展改革委日前表示，将研究制定在电
商、快递、外卖等行业率先限制一系列
不可降解塑料包装使用的实施方案。
（新华社）

我国早在2008年6月1日就开始实
施“限塑令”，禁止生产、销售、使用超薄
塑料购物袋；在所有超市、商场、集贸市
场等商品零售场所一律不得免费提供
塑料购物袋。9 年多过去了，效果似乎
不尽如人意。

近两年，电商、外卖行业塑料包装
使用量日益上升。统计显示，2016 年，
我国仅快递业塑料袋使用量就达到147
亿个。今年“双十一”的包裹量预计将
达 15 亿个，其中绝大多数都含有塑料
袋。在这一领域，推进“限塑令”尤为迫
切。

网购少用塑料袋，个人小事关系环
保大计。要像对待生命一样对待生态
环境。不妨以这个“双十一”为始，每次
购物时提醒发货方少用塑料袋，企业也
要主动配合担当，从供需两端双向推动

“限塑令”在电商物流领域的实施。
国家邮政局等十部门近日联合发

文，推进快递业绿色包装，提出到 2020

年，可降解的绿色包装材料应用比例
提高到 50%。不少电商企业也开始探
索从源头上使用绿色包装，共享快递
盒将在全国十几个城市投入使用。快
递企业也在加大采购可循环的包装用
品的力度。

要让“限塑令”显效，在“限”字之
外，还要大力研究可重复利用、循环使
用的包装物或可降解、降解速度更快的
环保产品，来代替无处不在的塑料袋，
降低环保包装生产成本。包装生产企
业应顺势而为，加大生产和市场投放。

政策引导、消费自觉、替代品研发
和生产供给三管齐下，才能让“限塑令”
达到预期效果。

□刘孙恒

“这个对于我们孩子不在身边，周
末回家看父母的家庭来说，真的挺实
用的。”居住在北京田村路西四环北路
137号院的一名老人拿着社区“孝心车
位停车场”的免费停车券对记者说。
据介绍，“孝心车位停车场”11月4日
正式投入使用，这个停车场是专为周
末及节假日来看望小区老人的车主们
设置的。（《北京青年报》）

由于“孝心车位停车场”一天只

能停10 辆车，加之客观上停车位资源
总是会供不应求，所以从实际上说，

“孝心车位”并不能惠及到小区每一位
有孝心的子女。

当然，对于真正有孝心的人来
讲，肯定也不会在乎能不能享用到

“孝心车位”这一公共福利，有的话停
车稍微方便一些，没有亦无关紧要。
虽然“孝心车位”的实际意义不大，
但其在公共空间会越来越普遍，全国
各地的小区都曾有类似设置，最起码
具有两个方面的积极意义，一方面是
公共服务愈加精细化的见证。伴随着

社会老龄化的进程，公共服务理应及
时跟上社会需求，完善老年公共服
务，多多重视保障老年人的权益；另
一方面，通过“孝心车位”这种送福
利的方式，弘扬尊老敬老美德，引导
和鼓励子女更多地常回家看看，在空
余时间多多探望父母。显而易见，“孝
心车位”的存在，多多少少会让人想
起家中那白发苍苍的父母，它犹如一
记柔软的鞭子，极易抽中为人子女者
心底最柔弱的部位，唤起对父母的思
恋和感恩，进而化情绪波动为常回家
看看的行动。

“孝心车位”是一种善意提醒

□何勇海

生活中，不少人喜欢把自己学习的
过程发在微博、微信等社交平台上。上
周，中国青年报社社会调查中心联合问
卷网，对2005名受访者开展的一项调
查显示，79.1%的受访者会在生活中有
意识地自我学习提升，72.2%的受访者
会在社交网站“晒”自己的学习成果，
56.0%的受访者认为在社交平台“秀学
习”是为了分享学习过程中的感悟。
（《中国青年报》）

对于在社交平台“秀学习”的做法，
有人认为，这样的学习往往浮于表面，很
像一种“知识装饰品”，甚至会给人一种

“装”的感觉。当然，也有人觉得，不管形
式怎样，只要能够坚持学习就好。笔者
是比较倾向于后一种认识的。不管学习
成效如何，“秀学习”者起码能够主动学
习，这比起那些不读书、不看报，与吃喝、
游戏接触多的人来说，其实是一种进
步。如今，社会变化快，知识更新换代异
常迅速，我们每个职场人都要有“知识恐
慌”的危机感。

如果硬要说“秀学习”者是在“装学
习”，那也有些主观臆断了。“子非鱼，安
知鱼之乐”，主观臆断者不是“秀学习”者
本人，又焉知人家并没有认真学习，并没
有学习收获呢？再说，人们在社交平台

“秀学习”的动机并不单一，并非都出于
虚荣之心，有的人是想向他人分享自己
的学习感悟，有的人是想向别人展现自
己的兴趣爱好，有的人是想在社交平台
记录自己的日常动态，有的人则是希望
通过“秀学习”督促自己……总之，并不
都是想给他人留下“爱学习”的印象。

在笔者看来，甚至可以这样说，“秀
学习”的人多了，有利于推动爱学习成为
社会风气。在现代信息社会，科技迅速
发展，创新频率加快，信息与知识急剧增
长，知识更新周期缩短，这样的社会更应
是学习型社会，需要我们终身学习。于
此而言，“秀学习”是在为推动全社会爱
学习造势。虽不能完全排除“秀学习”的
人中确有“装学习”者，但更多的应是真
正的学习者。“秀学习”者多了，是会带动
更多人投入到学习中去的。“晒学习”总
比晒财富、晒宠物、晒吃喝更有意义吧？

一位网友曾在知乎提出一个很有意
思的问题：为什么在朋友圈晒美食都是
赞，晒读书都是回复“装”？另一位网友
的回答很有意思：因为每个人都可以自
称“吃货”，但不是每个人都能静下心来
读书。不是每个人都能静下心来读书或
学习，这恐怕才是我们最应该反思的地
方。常言说，“富而不学，富不久；穷而不
学，穷不尽”，所以无论富贵还是贫穷，都
要生命不息、学习不止。有学历的人在
这个社会上有可能被淘汰，但有学习能
力的人是不会被淘汰的。
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